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Ata da 419ª Reunião Ordinária do Departamento de Ciência dos Alimentos da UFLA do dia de 1 

vinte e três de outubro de 2020 2 

Às quatorze horas do dia vinte e três de outubro do ano de dois mil e vinte, reuniu-se a 3 

Assembleia Departamental do Departamento de Ciência dos Alimentos (DCA), via Google 4 

Meet, sob a presidência da Prof.ª Maria Emília de Sousa Gomes, Chefe do Departamento, com 5 

a presença dos professores do DCA: Alexandre de Paula Peres, Alcinéia de Lemos Souza 6 

Ramos, Ana Carla Marques Pinheiro, Carlos José Pimenta, Cleiton Antônio Nunes, Diego 7 

Alvarenga Botrel, Eduardo Mendes Ramos, Eduardo Valério de Barros Vilas Boas, Éllen Cristina 8 

de Souza, Fabiana Queiroz, Jaime Vilela Resende, Jefferson Luiz Gomes Corrêa, Joelma Pereira, 9 

José Guilherme Lembi Ferreira Alves, José Luís Contado, Lizzy Ayra Alcântara Veríssimo, Luisa 10 

Pereira Figueiredo, Luís Roberto Batista, Luiz Ronaldo de Abreu, Marali Vilela Dias, Roney Alves 11 

da Rocha, Sandra Maria Pinto, dos representantes dos técnicos-administrativos, Ana Alice 12 

Andrade Oliveira, Felipe Furtini Haddad e Paulo Henrique Custódio, da representante dos 13 

discentes de pós-graduação em Ciência dos Alimentos, Paula Giarolla Silveira, e da 14 

representante dos discente de pós-graduação em Engenharia de Alimentos, Maria Luiza 15 

Bianchetti Furtado. Foram justificadas as ausências do Prof. Disney Ribeiro Dias, Prof.ª Vanessa 16 

Rios de Souza, Prof.ª Soraia Vilela Borges e Prof.ª Bruna de Souza Nascimento. Foram tratados 17 

os seguintes assuntos: 1) Aprovação das atas das reuniões extraordinárias dos dias 18 

25/10/2019, 31/11/2019 e 09/09/2020 e da 418º reunião ordinária. Aprovadas. 2) Aprovação 19 

das Resoluções ad referendum 001e 002 de 2020. A Prof.ª Maria Emília informou que o Prof. 20 

Luiz Gonzaga de Castro Júnior solicitou indicação de representantes junto ao Consórcio 21 

Brasileiro de Pesquisa e Desenvolvimento do Café, até o dia vinte de setembro. A Resolução nº 22 

001, de 23 de setembro de 2020, autoriza a participação do docente Luís Roberto Batista como 23 

representante institucional da UFLA junto ao Consórcio Brasileiro de Pesquisa e 24 

Desenvolvimento do Café, Embrapa Café, atual Projeto de Pesquisa intitulado 25 

“Desenvolvimento de inovações visando melhoria em diferentes áreas na cadeia produtiva do 26 

café”, referente a Chamada n° 20/2018, bem como a sua execução. A Resolução nº 002, de 23 27 

de setembro de 2020, autoriza a participação da Prof.ª Luisa Pereira Figueiredo e da técnica-28 

administrativa Poliana Bergamin Athayde de Souza como gestora e como fiscal, 29 

respectivamente, junto ao Consórcio Brasileiro de Pesquisa e Desenvolvimento do Café, 30 

Embrapa Café, atual Projeto de Pesquisa intitulado “Desenvolvimento de inovações visando 31 

melhoria em diferentes áreas na cadeia produtiva do café”, referente a Chamada n° 20/2018, 32 

bem como a sua execução. Referendado. 3) Aprovação da autorização ad referendum de 33 

participação da docente Joelma Pereira como coordenadora de um projeto, a ser realizado 34 

na Empresa .J. Macêdo, em Varginha. Aprovado.4) Apresentação da composição do Conselho 35 

Departamental, que será responsável , a partir da 419ª Assembleia, pelas deliberações do 36 

DCA . A Prof.ª Maria Emília apresentou a composição do Conselho Departamental: Chefe do 37 

DCA (Prof.ª Maria Emília de Souza Gomes), Subchefe do DCA (Jefferson Luiz Gomes Corrêa), 38 

representantes do setores (Prof.ª Luisa Pereira Figueiredo, Prof. João de Deus Souza Carneiro, 39 

Prof.ª Marali Vilela Dias, Prof.ª Olga Lúcia Mondragón Bernal, Prof.ª Sandra Maria Pinto, Prof.ª 40 

Roberta Hilsdorf Piccoli, Prof. Roney Alves da Rocha, Prof.ª Elisângela Elena Nunes Carvalho, 41 

Prof. Carlos José Pimenta, Prof.ª Fabiana Queiroz, Prof.ª Bruna de Souza Nascimento, Prof. 42 

Eduardo Mendes Ramos e Prof.Luiz Ronaldo de Abreu (suplente)), representantes dos técnicos 43 

administrativos (Ana Alice Andrade Oliveira, Felipe Furtini Haddad, Poliana Bergamin Athayde 44 
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de Souza e Eliana Mara Alcântara (suplente)), representantes discentes (Andressa Maxcyne de 45 

Oliveira (graduação em Engenharia de Alimentos), Paula Giarolla Silveira (PPGCA), Maria Luíza 46 

Bianchetti Furtado (PPGEAL) e Crislaine Klaide do Amaral (suplente)) Coordenadores da 47 

Graduação e da Pós-graduação (Prof. Alexandre de Paula Peres, Prof.ª Alcinéia de Lemos Souza 48 

Ramos e Prof. José Guilherme Lembi Ferreira Alves). Aprovado.5) Oferta de disciplinas em 49 

inglês para graduação e pós-graduação. O Prof. Jefferson informou que Diretoria de Relações 50 

Internacionais consultou os docentes sobre a possibilidade de oferecer disciplinas em inglês, 51 

com foco na internacionalização da UFLA,.enviando um  questionário para verificar quem se 52 

habilitaria a ministrar as aulas. O Prof. Jefferson comentou que seriam ministradas em inglês 53 

disciplinas eletivas da graduação e disciplinas da pós-graduação. O professor acrescentou que 54 

as disciplinas seriam oferecidas de forma escalonada: um semestre em inglês, um semestre em 55 

português. O Prof. Luís Roberto perguntou se a disciplina poderia ser ministrada somente em 56 

inglês. O Prof. Jefferson comentou que há uma preocupação com as condições dos discentes 57 

em participar de aulas ministradas somente em inglês. O Prof. Diego comentou que ao 58 

retornar do pós-doutorado poderia ministrar as aulas em inglês. O Prof. Jefferson comentou 59 

que foi citada a possibilidade dos professores que retornarem do pós-doutorado no exterior 60 

ministrarem disciplinas em inglês. O Prof. José Guilherme pediu mais detalhes sobre o 61 

treinamento oferecido aos docentes. O Prof. Jefferson comentou que não foram dados mais 62 

detalhes. O Prof. Luiz Ronaldo comentou que tem interesse em ministrar aulas em inglês e 63 

perguntou sobre o prazo para iniciar estas aulas. A Prof.ª Maria Emília respondeu que as 64 

disciplinas seriam oferecidas a partir do segundo semestre de 2021. A Prof. ª Joelma 65 

perguntou se há demanda dos alunos. O Prof. Jefferson respondeu que a questão da demanda 66 

dos discentes não foi discutida, o objetivo seria a internacionalização da UFLA. 6) Atualizações 67 

sobre Redistribuições, Concursos e Docentes Substitutos. A Prof.ª Maria Emília comunicou 68 

que no início do mês de outubro houve reunião do CEPE em que foi informada a possibilidade 69 

liberação de concursos e contratações. Com isso, será possível a reativação do concurso para a 70 

vaga do Prof. Luiz Carlos de Oliveira Lima, o preenchimento da vaga da Prof.ª Rosemary 71 

Gualberto e de uma vaga de professor substituto durante o afastamento da Prof.ª Vanessa 72 

Rios de Souza. A Prof.ª Maria Emília acrescentou que será enviado formulário para solicitar 73 

vagas de docente substituto para substituir os professores José Luis Contado e Diego 74 

Alvarenga Botrel durante o afastamento para pós-doutorado. A Prof.ª Maria Emília destacou 75 

que Georges Francisco Villela Zouein, servidor da PRGDP,informou que ainda não há 76 

provimento de vagas, o que não impede a realização dos concursos. A Prof.ª Maria Emília 77 

informou que as solicitações de docente substituto estão sendo atendidas e que a distribuição 78 

de vagas de técnicos de laboratório passaria pelo crivo do Reitor. A professora comentou que 79 

o DCA deveria decidir novamente sobre redistribuição ou realização de concurso para 80 

preencher a vaga do Prof. Luiz Carlos de Oliveira Lima. O Prof. Eduardo Mendes propôs manter 81 

a decisão inicial, de realização de concurso. A Prof.ª Alcinéia comentou que a maioria dos 82 

membros da Assembleia decidiu pelo concurso e que a possibilidade de redistribuição foi 83 

considerada devido às condições anteriores, quando concursos não poderiam ser realizados. A 84 

Prof.ª Alcinéia propôs preencher a vaga do Prof. Luiz Carlos através de concurso, reativando o 85 

edital publicado anteriormente. A proposta foi aprovada, com uma abstenção.7) Solicitação da 86 

PROINFRA para realocação do TAE Paulo Henrique Custódio. A Prof.ª Maria Emília comunicou 87 

que, devido à restrição orçamentária, a usina de biodiesel da UFLA será ativada e o excedente 88 

será comercializado. Para que esta usina funcione, é necessário um operador de caldeira, 89 
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portanto o Prof. Sandro Pereira da Silva, pró-reitor na da PROINFRA, solicitou a realocação do 90 

operador de caldeira Paulo Henrique Custódio, já que a caldeira do DCA é utilizada uma vez 91 

por semestre, durante uma semana. O técnico administrativo Paulo Henrique comentou que 92 

tinha interesse em permanecer no DCA, mas que iria se reunir com o Prof. Sandro. A Prof.ª 93 

Maria Emília comentou que, de acordo com o Prof. Sandro, há possibilidade da PROINFRA 94 

assumir a manutenção da caldeira e um técnico substituiria o operador de caldeira. O técnico-95 

administrativo Paulo comentou sobre a reunião com o Prof. Sandro realizada no dia nove de 96 

outubro, na qual foi informado de a usina iniciaria o funcionamento no começo de 2021 e que 97 

uma equipe seria montada com uma técnico em química (já realocada), um operador de 98 

caldeira e um mecânico terceirizado. A Prof.ª Maria Emília destacou que as aula no DCA terão 99 

prioridade e não ficarão sem apoio do operador de caldeira. O Prof. José Guilherme comentou 100 

sobre a importância do Paulo no preparo das aulas práticas e na compra de material para aulas 101 

práticas, e frisou que é essencial a contratação de laboratorista para preparo de aulas práticas. 102 

A Prof.ª Maria Emília comentou sobre a situação da UFLA, da carência de técnicos. 8) 103 

Esclarecimento de dúvidas quanto ao Plano de Ensino para o ERE 2020/2. O Prof. Alexandre 104 

informou sobre memorando da DADE que soluciona algumas dúvidas.sobre os planos de 105 

ensino para o ERE 2020/2. O professor comunicou que o os planos de ensino devem ser 106 

inseridos até dia 26 de outubro. A Prof.ª Alcinéia comentou sobre problemas com feriados nos 107 

dias das aulas ao elaborar os planos de ensino e sobre a possibilidade de fazer tutoriais para os 108 

docentes, sobre como fazer upload das aulas no YouTube. O Prof. Alexandre informou que  109 

não será possível baixar as aulas ministradas pelo Google Meet. A Prof.ª Alcinéia perguntou se 110 

poderia utilizar o Loom. O Prof. Alexandre respondeu que o Loom tem limite de tempo e que a 111 

UFLA está estudando comprar a possibilidade de pagar para fazer o download das aulas pelo 112 

Google Meet. O Prof. Alexandre comentou que, em relação ao feriados , ainda não há uma 113 

resposta. O Prof. Eduardo Valério perguntou sobre as quatro semanas de estudo autônomo do 114 

ERE no segundo bimestre, se podem coincidir com as aulas presenciais. O Prof. Alexandre 115 

respondeu que estas aulas podem ser alocadas em qualquer semana. O Prof. Eduardo Valério 116 

comentou que uma aluna perguntou se pode se matricular em uma disciplina no segundo 117 

bimestre e participar de forma remota exclusivamente. O Prof. Alexandre respondeu que não 118 

há possibilidade e que,até segunda ordem, o segundo módulo será presencial. A Prof.ª Lizzy 119 

perguntou se é obrigatório que a avaliação adicional seja feita em janeiro ou fevereiro, se não 120 

poderia ser realizada em dezembro. A Prof.ª Maria Emília sugeriu diluir as avaliações ao longo 121 

das semanas. A Prof.ª Joelma comentou que o Conselho Nacional de Educação aprovou uma 122 

resolução que permite o ensino remoto emergencial até dezembro de 2021. O Prof. Alexandre 123 

respondeu que o MEC não se posicionou e que até o final de novembro deve ser divulgada 124 

uma posição oficial. O Prof. José Guilherme perguntou se os planos de ensino no segundo 125 

módulo devem ter trinta e quatro atividades. A Prof.ª Alcinéia re que o plano de curso pode 126 

ser por semana ou por atividade. A Prof.ª Éllen comentou que o DCA deveria se posicionar a 127 

favor da realização de aulas práticas presenciais, caso haja essa possibilidade. O Prof. 128 

Alexandre comentou este assunto foi discutido na reunião do ConGrad e que será feita uma 129 

consulta em cada departamento em 2021 sobre a possibilidade de ministrar aulas presenciais. 130 

A Prof.ª Maria Emília agradeceu os esclarecimentos. Informes da Chefia. A Prof.ª Maria Emília 131 

informou sobre o prazo para entrega do plano de trabalho remoto e do relatório até o terceiro 132 

dia útil de novembro. A professora também solicitou que todos respondam o e-mail enviado 133 

pela Comissão de Gestão de Laboratório e de Plantas Piloto e Caldeira com informações sobre 134 
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laboratórios (responsável e atividades realizadas no laboratório) até dia quinze de novembro. 135 

Informes da Graduação. O Prof. Alexandre informou que o curso de Engenharia de Alimentos 136 

manteve a nota 4 no ENADE e que um relatório será apresentado com os pontos forte e fracos 137 

do curso. O professor acrescentou que o concurso continua com cinco estrelas no Guia do 138 

Estudante. Informes da Pós-Graduação em Ciência de Alimentos. O Prof. Jefferson informou 139 

que foi realizada reunião com os alunos sobre prorrogação de bolsas e que foi montada uma 140 

comissão para avaliar os pedidos de prorrogação. O professor agradeceu a participação da 141 

Prof.ª  Roberta, do Prof. João de Deus e da Prof.ª Alcinéia. O Prof. Jefferson solicitou que os 142 

discentes preencham um formulário relatando mensalmente as atividades desenvolvidas, para 143 

envio ao orientador e depois para a Prof.ª Alcinéia. A comissão irá elaborar na próxima semana 144 

um edital com o modelo de relatório. Informes da Pós-graduação em Engenharia de 145 

Alimentos. O Prof. José Guilherme informou sobre o prazo para aprovação da matrícula dos 146 

discentes, até dia trinta de outubro, e sobre o envio dos planos de ensino. O professor 147 

comunicou que foi elaborado um modelo para o relatório de atividades dos discentes do 148 

programa. O Prof. José Guilherme informou sobre o prazo para envio de resumos e pitchs para 149 

o Congresso da Pós-graduação da UFLA, até dia trinta de outubro. Assuntos Gerais. A Prof.ª 150 

Joelma perguntou se as atas das Assembleias do Departamento são públicas. A Prof.ª Maria 151 

Emília comentou as pessoas devem ter acesso às informações discutidas em Assembleia. O 152 

Prof. Luis Roberto comentou que há uma pressão para divulgação das reuniões. A Prof.ª 153 

Joelma comentou sobre a nota do ENADE, que alguns alunos não respondem corretamente as 154 

perguntas. A professora questionou se foi sugerido aos discentes que mudassem de área para 155 

finalizar os experimentos, na reunião sobre a prorrogação das bolsas. A Prof.ª Maria Emília 156 

comentou que tem tentado viabilizar a realização dos experimentos, aprovando rapidamente 157 

os pedidos para utilização dos laboratórios. O Prof. Jefferson explicou que não foi sugerido que 158 

os alunos mudem de área, mas que seria preciso se adaptar às condições atuais. A Prof.ª Éllen 159 

perguntou se a ata seria do Conselho Departamental ou da Assembleia. Maria Emília a próxima 160 

Assembleia será consultiva, não havendo necessidade de ata e de quórum. A prof. Maria 161 

Emíllia comentou sobre não obrigatoriedade de participação nas assembleias. Às dezesseis 162 

horas e quarenta e cinco minutos, encerrou-se a reunião, e eu, Ana Alice Andrade Oliveira, 163 

lavrei a presente ata que, após aprovação, vai assinada por mim, pela senhora Presidente e 164 

demais presentes à aprovação desta. 165 
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